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أھمیة التقنیات الحدیثة في نشر الدعوة الإسلامیة   

 بسـم اللـھ الرحمـن الرحیـم

  أھمیة التقنیات الحدیثة في نشر الدعوة الإسلامیة -  ١الندوة : 

١٢-١٢-٢٠٠٨  

  مقدمة :

  د. طارق سویدان:

بسم الله الرحمن الرحیم، والحمد � رب العالمین، والصلاة والسلام على سیدنا محمد النبي الكریم،    

وعلى آلھ وصحبھ أجمعین، اللھم لك الحمد حمداً كثیراً، طیباً، مباركاً فیھ، مباركاً علیھ، كما یحب ربنا 

النعم العظیمة التي أنعم الله بھا ویرضى، اللھم لك الحمد على آلائك الكثیرة، ونعمك التي لا تحصى ومن 

  علینا قناة الرسالة.

سعید بكم، واسمحوا لي أن أبدأ بضیوفنا الكرام، معنا أستاذنا الكبیر، والعالم العلاّمة العظیم، سعیدون   

  بوجودك دكتور محمد راتب النابلسي، منور الشاشة.

  الدكتور راتب :

  الله یبارك فیك.  

  د. طارق سویدان:

بتك حباً خاص، ونسأل الله سبحانھ تعالى أن یكون ھذا علامة قبول لك في الدنیا إن شاء الله، والناس أح  

وعلامة رفعة لك في الآخرة بإذن الله تعالى، الحمد � على سلامتك، أنت أتیتنا من الشام، أنت قدمت 

ً تقدم معنا "أسماء الله الحسنى"، وستست مر معنا إن شاء الله، معنا ضمن برنامج "الكلم الطیب"، وحالیا

  نبدأ بتعلیقك أولاً على نتائج الاستبیان، وأي تعلیق توجیھ لنا نستفید من حضرتك.

  التواصل بین أھل الأرض من دلالة نبوة النبي علیھ الصلاة و السلام :

  الدكتور راتب:

وعلى آلھ وصحبھ  بسم الله الرحمن الرحیم، الحمد � رب العالمین، والصلاة والسلام على سیدنا محمد،  

  أجمعین.

في تاریخ البشریة مما یلفت النظر أن الله سبحانھ وتعالى جعل لكل قوم نبیاً ومعجزتھ حسیة، والمعجزة   

الحسیة كتألق عود الثقاب، تتألق وتنطفئ، تصبح خبراً، یصدقھ من یصدقھ، ویكذبھ من یكذبھ، إلا أن 
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فة، لكل الأمم والشعوب، وجعلھ خاتم الأنبیاء والمرسلین، النبي علیھ الصلاة والسلام أرسلھ الله للناس كا

وجعل كتابھ خاتم الكتب، وجعل دعوتھ عامة، لماذا؟ قال بعض العلماء: لأن الله علم بعلمھ الأزلي أن 

سیكون ھناك تواصل بین أھل الأرض، نحن نعیش التواصل الإعلامي، یعني الأرض كانت خمس 

نة، قریة بیت، غرفة، مكتب، الآن الأرض سطح مكتب، لذلك ھذا من قارات، الآن قارة، ثم أصبحت مدی

  دلالة صدق النبي علیھ الصلاة والسلام حینما قال:

  ((لیبلغن ھذا الأمر ما بلغ اللیل والنھار))

  [أخرجھ الطبراني والإمام أحمد عن تمیم الداري]

    

أینما ذھبت، ذھبت إلى مالبورد في جنوب 

لامیة، الدروس استرالیا، الإذاعات الإس

الإسلامیة، الفتاوى، أینما ذھبت، فلذلك كأن الله 

سبحانھ وتعالى حقق ھذه البشارة التي جاء بھا 

النبي، والآن لعل قناة الرسالة أن تقوم بھذا 

الدور في نشر الإسلام الوسطي الواقعي الذي 

كان علیھ النبي صلى الله علیھ وسلم وأصحابھ، 

ف التفلتي، نحن أمام خطرین، خطر التطر

  وخطر التطرف التشددي، فإذا أردنا أن یكون ھذا الدین دین الناس جمیعاً، یجب أن یكون وسطیاً.

  د. طارق سویدان:

  صحیح جزاك الله خیراً.  

  الدكتور راتب :

  والذي جاء بھ النبي الكریم قال:" أھل یثرب أمة واحدة"، أكد مفھوم المواطنة.  

  د. طارق سویدان:

  المسلم، ولعل ھذه الوسطیة، الله یحییك، سعیدین بك دكتور جداً جداً أستاذي، تفضل. للمسلم ولغیر  

  الدكتور راتب :

أنا أقول: وراء ھذه الرسالة أو قناة الرسالة إدارة ذكیة وأنت على رأسھا، وموفقة كیف؟ اختارت من   

  كل بلادھم، وكل أطیافھم.كل أطیاف العلماء، ومن كل البلاد، فاستمع إلیھا وشاھدھا كل المسلمین في 
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  د. طارق سویدان:

الله یرضى علیك، أنا على ھذه دكتور، كان في فلسفة الحقیقة أطرحھا في برنامجي "الوسطیة"،   

وأطرحھا لأخواني وأخواتي في الرسالة، ولشبابنا بشكل عام، یا شباب یا أمتنا لا تتعاملوا مع الإسلام 

ً أو یساراً یكون انحرف عن الإسلام، الإسلام لیس ھكذا، على أنھ خط، الذي یخرج نقطة عنھ یمین ا

الإسلام تیار مثل النھر الذي یجري، في خطوط كثیرة داخلھ، ھناك أقصى الیمین لكن ضمن التیار، 

وھناك أقصى الیسار ضمن التیار، وھناك خارج التیار، في تطرف وفي إفراط، لكن في بعض الناس 

ط نفس أفكاري أو أنت منحرف، نحن قلنا في قناة الرسالة: نحن سنتعامل یتعامل معنا أنھ إما أنت بالضب

بحقیقة الإسلام، وھناك في رخص ابن العباس، وفي تشدد ابن عمر رضي الله عنھ، ھذه مذكورة في 

كتب السلف، ونحن الیوم عندنا من یتشدد، وعندنا من یتساھل، نحن في قناة الرسالة قناة مفتوحة لكل من 

التیار، أما المفرط أو المتطرف فنحن جئنا لنحول الناس بعیداً عن ھذین إلى الوسطیة إن  ھو ضمن ھذا

  شاء الله، كلمة أخیرة من الدكتور محمد راتب النابلسي.

  قناة الرسالة قناة مفتوحة لكل من اتصف بالوسطیة :

  الدكتور راتب:

تم لكل برنامج نص مودع في موقع الإنترنیت، أحیاناً تكون ھذه القناة للدعاة في العالم، أنتم حینما جعل  

  قمتم بخدمة للدعاة كبیرة جداً، الداعیة یحتاج إلى نص لا إلى أن یستمع ولا إلى أن یشاھد.

  د. طارق سویدان:

عندنا الآن خدمة النص موجودة، وعندنا خدمة الأرشیف موجودة، وعندنا خدمة البث المباشر، لو راح   

، netدنیا وما عنده في الفندق ابتاعھ رسالة یستطیع أن یفتحھا من خلال "".إنسان إلى أي مكان في ال

فكونوا معنا في كل مكان بالعالم، أخبروا أھلكم في كل مكان أنھم یستطیعون مشاھدة الرسالة مجاناً على 

  فكرة، وھذه خدمات مضافة إلى قناة الرسالة.

لمشاھدي الرسالة، ما ھو دورنا في ھذه القضایا؟  دكتور محمد راتب النابلسي أنا أریدك أن توجھ رسالة  

الآن عندنا قضیة أخرى أیضاً التي ھي قضیة الإیذاء للنبي صلى الله علیھ وسلم من جدید، ونحن نحاول 

  أن نعمل شیئاً في ھذا، طبعاً قضیة غزة مشتعلة الآن، ماذا یفعل المسلم بالإضافة للحرقة والبكاء؟

  نجاة الإنسان : الاعتصام با� عز وجل سبب

  الدكتور راتب:
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ً عالمیة ثالثة معلنة على المسلمین جھاراً ونھاراً، ولكنني متفائلٌ أشد التفاؤل،    أرید أن أقول: إن حربا

لأنھ إذا كنت ضعیفاً ھذا سرّ قوتك، وإذا كنت قویاً ھذا سرّ ضعفك، وقد أثُر على رسول الله صلى الله 

  علیھ وسلم أنھ قال: 

  

  

  

  

  

  

  

  

(( إن ھذه الدنیا دار التواء لا دار استواء، ومنزل ترح لا منزل فرح، فمن عرفھا لم یفرح لرخاء، ولم 

یحزن لشقاء، ولقد جعلھا الله دار بلوى وجعل الآخرة دار عقبى، فجعل بلاء الدنیا لعطاء الآخرة سبباً، 

  )وجعل عطاء الآخرة من بلوى الدنیا عوضاً، فیأخذ لیعطي، ویبتلي لیجزي)

  [ من كنز العمال عن ابن عمر ] 

الأحداث التي وقعت في عھد رسول الله صلى الله علیھ وسلم مقصودة لذاتھا حینما خذلھ أھل الطائف   

  قال:

  ((اللھم إني أشكو إلیك ضعف قوتي وقلھ حیلتي وھواني على الناس))

  [أخرجھ الطبراني عن عبد الله بن جعفر]

صر في شعاب مكة سنوات ثلاثة، حتى أكل أصحابھ ورق الشجر، ھو سید الخلق وحبیب الحق، ثم حو  

  وقال:" إن الله ناصر نبیھ".

  ثم في الخندق:  

ِ ﴿ إذِْ جَاءُوكُمْ مِنْ فوَْقكُِمْ وَمِنْ أسَْفَلَ مِنْكُمْ وَإذِْ زَاغَتِ الأْبَْصَارُ وَبلَغَتَِ الْقلُوُبُ الْحَناَجِرَ وَتَ  ظُنُّونَ باِ�َّ

  الظُّنوُنَا * ھُناَلِكَ ابْتلُِيَ الْمُؤْمِنوُنَ وَزُلْزِلوُا زِلْزَالاً شَدِیداً ﴾

  ]١١ـ ١٠[سورة الأحزاب الآیة: 
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  خلاص العالم في الإسلام بشرط أن یحسن المسلمون فھم دینھم وتطبیقھ :

ً كان على ساحة    نحن في امتحان صعب جداً، لكن في إیجابیات أرید أن أوضحھا: قبل خمسین عاما

المبادئ والقیم كان ثلاث كتل كبیرة، الغرب، والشرق، والإسلام، الشرق تداعى من الداخل، بقي الغرب 

ً رائعة جداً، الحریة والإسلام،  الغرب بشكل موضوعي غني جداً، وقوي جداً، وذكي جداً، وطرح قیما

والدیمقراطیة، كان حضارة، لكن بعد الحادي عشر من أیلول أصبح قوة غاشمة، ولم یبقَ على ساحة 

  المبادئ والقیم إلا الإسلام.

اللحاق بالغرب، على الأقل في المدى  لذلك قال بعض العلماء: "أنا لا أصدق أن یستطیع العالم الإسلامي  

المنظور، لاتساع الھوة بینھما، ولكنني مؤمن أشد الإیمان أن العالم كلھ سیركع أمام أقدام المسلمین، لا 

لأنھم أقویاء، ولكن لأن خلاص العالم في الإسلام، ولكن بشرط أن یحسنوا فھم دینھم، وأن یحسنوا 

  الآخر".تطبیقھ، وأن یحسنوا عرضھ على الطرف 

أخوتنا في غزة، والله نبكي من أجلھم، والله وأنا أقول كلمة: أي إنسان أراد أن یساعدھم، أذكره بحدیث   

  رسول الله:

دْقَ یھَْدي ))   ((إنَِّ الصِّ

  [أخرجھ البخاري ومسلم وأبو داود والترمذي عن عبد الله بن مسعود]

  لمساعدة لا یعدم الوسیلة.یمكن أن یفتح الله لك باباً لمساعدتھم، الصادق في ا  

  د. طارق سویدان:

  الجاد، والصادق سیجد وسیلة للمساعدة.  

  الدكتور راتب :

ولكن والله أنا متفائل أنھ أصبح ھناك تطور جدید، فقد الأقویاء الحسم، یبدؤون لكن لن یستطیعوا أن   

لضعاف صاعد، وأي جھة یخرجوا من ھذا الذي بدؤوه، فقدوا الحسم، والخط البیاني ھابط، وخط بیان ا

قویة إن أرادت أن تبني مجدھا على أنقاض الشعوب، أن تبني ثقافتھا على محو ثقافة الشعوب، أن تبني 

  عزھا على إذلال الشعوب، أن تنجح خططھا على المدى البعید، ھذا یتناقض مع وجود الله، لأنھ:

  قذَفْتھُُ في النار)) ((الكبْرِیاءُ ردائي، والعظمة إزاري، فمن نازعني واحدا منھما

  [أخرجھ مسلم وأبو داود عن أبي سعید الخدري وأبي ھریرة]

  د. طارق سویدان:

والعدل یدوم والظلم لا یدوم، شكرا لك دكتور، قبل أن ننتقل إلى الفاصل نرید كلمة أخیرة في ھذا الجزء   

  مع دكتورنا محمد راتب النابلسي.
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  ھا شَدة إلى الله عز وجل :كل محنةٍ وراءھا منحة وكل شِدةٍ وراء

  الدكتور راتب:

ً أو میتاً، تبعھ سراقھ، قال لھ: یا    النبي علیھ الصلاة والسلام مھدورة دماءه، مئة ناقة لمن یأتي بھ حیا

سراقة كیف بك إذا لبست سروال كسرى؟ أي أنا سأصل، وسأنتصر، وسأؤسس دولة، وسأحارب أقوى 

  دولتین، وستأتیني الغنائم.

  محنةٍ وراءھا منحة، وكل شِدةٍ وراءھا شَدة إلى الله عز وجل. لذلك كل  

  د. طارق سویدان:

  شكراً لك دكتور.  

د. عمرو خالد سیكون مع برنامج بالإضافة إلى برنامج التسجیلي، أنا أمس اتفقت معھ أن یكون لھ   

  برنامج على الھواء مباشرة كل أسبوع، لعمل خالد إن شاء الله.

  على الھواء. د. عمرو خالد معنا

  السلام علیكم یا أبو علي.  

  د. عمرو خالد:

  السلام علیكم أستاذ طارق.  

  د. طارق سویدان:

  أھلاً أھلاً أبو علي، كیف حالك.  

  د. عمرو خالد:

  الله یكرمك، ألف مبروك على القنال، وعلى ھذا الاحتفال الكبیر.  

  د. طارق سویدان:

لد معنا، وأنكم من أبرز نجومنا فیھا، ونھنئك على برنامجك إحنا نحتفل بالقنال، وبوجود د. عمرو خا  

الناجح جداً، الجنة في بیوتنا، ونریدك أن تحدثنا عن آمالك للإعلام الإسلامي بشكل عام، والرسالة بشكل 

  خاص، لكن تحدثنا بشكل أخص على برنامجك للفترة القادمة لو سمحت.

  د. عمرو خالد:

أن أكون مع حضرتك، وسعید قوي، الدكتور راتب النابلسي، ھو یعلم ھو  الله یكرمك، أولاً أنا شرف لي  

أبي الكبیر، وأستاذي ولھ في القلب محبة كبیرة، وكذلك أخوي الشیخ محمود المصري، یعني أخوي، 

  وحبیبي، وجاري، إحنا جیران.
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  د. طارق سویدان:

  ما شاء الله، في الجنة إن شاء الله.  

  د. عمرو خالد:

والأستاذ أمجد أنا شرف لي أننا كون موجود مع حضراتكم، الدكتور طارق دائماً یجمع الأفاضل سویاً   

  ربنا یجزیھ الخیر على حرصھ دائماً أن یجمع العلماء والدعاة،

  د. طارق سویدان:

لازم نعرفك على الدكتور غازي الشمري، لأن دكتور غازي اھتماماتك الأسریة، كما ھي اھتماماتك   

  الفترة الأخیرة.في 

  د. عمرو خالد:

  شرف لینا شیخ غازي، ودكتور غازي، ویا ربي یجمعني بكم قریباً إن شاء الله.  

  د. طارق سویدان:

من البرامج التي شدت الانتباه بشكل عجیب، وإقبال غیر عادي مع أسلوب راق ھادئ لكن مؤثر تأثیر   

مد راتب النابلسي، ماذا ستقدم لنا في الفترة القادمة غیر عادي كان برنامج أسماء الله الحسنى للدكتور مح

  دكتور؟.

  تطبیقات أسماء الله الحسنى على حیاة المسلم :

  الدكتور راتب:

  بسم الله الرحمن الرحیم.  

الإسلام كھرم، أول قسم أو أعلى قسم العقیدة، ثم العبادات، ثم المعاملات، ثم الآداب، أخطر شيء   

یدة إن صحت صحّ عمل الإنسان، وسلم وسعد، وإن فسدت فسد عملھ فشقي وھلك، بالإسلام العقیدة، فالعق

العقیدة تشبھ المیزان، فالخطأ في المیزان لا یصحح، لكن الخطأ في الوزن لا یتكرر، فالخطأ في العقیدة 

ر خطیر جداً، أبرز ما في العقیدة أن تعرف الله، أصل الدین معرفتھ، إنك إن عرفت الآمر ثم عرفت الأم

تفانیت في طاعة الآمر، أما إن عرفت الأمر ـ كحال المسلمین الیوم ـ ولم تعرف الآمر تفننا في التفلت 

  من الأمر، فلذلك أسماء الله الحسنى تقع في أعلى مقام في العقیدة، الآن: 
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ِ الأْسَْمَاءُ الْحُسْنىَ فاَدْعُوهُ بھَِا ﴾   ﴿ وَِ�َّ

  ]١٨٠[سورة الأعراف الآیة:

عرفت اسم الرحیم، اسم الحلیم، اسم  أنت إذا  

الغني، اسم الناصر، اسم القوي، تدعوه عندئذٍ، 

أحد أسباب التوجھ إلى الله أن تعرفھ، والآن: 

طریق التقرب إلى الله أن تتخلق بكمالٍ مشتق 

منھ، أشد الوسائل فعالیة في القرب من الله أن 

ى یحبك العدل، فھذا البرنامج أساسھ عقیدة ترحم عباد الله حتى یحبك الرحیم، أن تنصف بالعدل حت

وسلوك، وأنا جربت أن یكون كل اسم بحلقتین، اسم في الأصول ثم كیف نعرف الله من خلال خلقھ، ثم 

من خلال أفعالھ، ثم من خلال كلامھ، في الحلقة الثانیة تطبیقات ھذا الاسم على حیاة المسلم، ھذا 

  ة، باقي عليّ في العام القادم مئة حلقة ثانیة.البرنامج ھو مئتا حلقة، أنجزت مئة حلق

  د. طارق سویدان:

حیاك الله، ما شاء الله! تعلیقك دكتور في دقیقة لكل منكم من أجل أن نختم، عن ما ستقدمھ الرسالة   

  وتوصیاتك لنا.

  من أراد أن یعرف مقامھ فلینظر فیما استعملھ الله عز وجل :

  الدكتور راتب:

  ف مقامك فانظر فیما أستعملك:إذا أردت أن تعر  

ِ وَعَمِلَ صَالِحاً وَقاَلَ إِنَّنيِ مِنَ الْمُسْلِمِینَ ﴾ نْ دَعَا إلَِى �َّ   ﴿ وَمَنْ أحَْسَنُ قوَْلاً مِمَّ

  ]٣٣[سورة فصلت الآیة:

الشيء الثاني، لا تقلق على ھذا الدین، إنھ دین الله، ولكن اقلق ما إذا سمح الله لك أو لم یسمح أن تكون   

  جندیاً لھ، ھذه رسالة الرسالة.

  د. طارق سویدان:

  دعاؤك لنا شیخ راتب.  

  الدكتور راتب:

  اللھم وفقنا لما تحب وترضى، واھدنا واھدِ بنا.  
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  خاتمة و تودیع :

  ان:د. طارق سوید

  أستاذ غازي الشمري سعیدین بوجودك معنا تعلیقك على برامج الرسالة وتوصیاتك لنا.  

  غازي الشمري:

  أنا مشكلتي صرت بعد ھذا العلم فالكلام یضیع.  

  د. طارق سویدان:

  الله یرضى علیك ویزیدك تواضع.  

  غازي الشمري:

ھا، أنا ھذه حكمتي في ھذه الحیاة، فنرید الحقیقة إن لم تكن لك بصمة في ھذه الحیاة فاعلم أنك زائد علی  

یا أخواني ویا أخواتي أن تكون لنا بصمة في ھذه الحیاة عن طریق أننا نخبر الناس بھذه البرامج، بحیث 

أننا ندل الناس على الخیر، وصدقوا لا تتعجلوا الثمرة فإن الثمرة آتیة والرسالة ھي إبداع وأصالة، 

  و إلى برنامجي یبدأ من الأحد ھي أولى انطلاقاتھ.فأتمنى أن تنتظرون من الغد أدع

  د. طارق سویدان:

أول حلقة غداً إن شاء الله، تصافینا، وإن شاء الله سبب في تصافي النفس، وسعدنا بوجود ضیوفنا   

  الدكتور محمد راتب النابلسي شكراً لحضورك

  دكتور غازي الشمري شكراً لمشاركتك.

  رجع بالسلامة إن شاء الله، وننتظر برنامجك الممیز.دكتور أمجد سعیدین بوجودك، وت  

  شیخنا محمود المصري، ودعاؤك المستمر لنا، وشكراً أیضاً لوجودك معنا.  

  شكراً لوجودكم جمیعاً معنا، وشكراً لمشاھدینا الكرام في كل مكان، ونرید أن نودعكم.  

  والسلام علیكم و رحمة الله و بركاتھ  

 


